

Guerra Civil Española y Paso de los Pirineos (1936 - 1939)

Al estallar la guerra civil, en 1936, Josemaría Escrivá se encuentra en Madrid. La persecución religiosa le obliga a refugiarse en diferentes lugares. Ejerce su ministerio sacerdotal clandestinamente, hasta que logra salir de Madrid. Después de una travesía por los Pirineos hasta el sur de Francia, se traslada a Burgos.

04/02/2011

Volver a biografía del fundador del Opus Dei

Más información

Mapa interactivo: San Josemaría en Madrid. Los comienzos del Opus Dei

1. Contenido relacionado del libro “El Fundador del Opus Dei”

Capítulo IX: Guerra y Revolución: en espera de ser evacuado

- Los frutos del odio
- Fugitivo en busca de refugio
- En el Sanatorio del Dr. Suils
- Asilo en el Consulado de Honduras
- "El cuento de la buena pipa"

- "Los días peores de esta temporada"
- "El negocio del abuelo"

Capítulo X: Camino de liberación

- Actividades de un Intendente
- "El loco que asesinaron"
- "Don Manuel sabe más"
- La salida de Madrid
- Estancia en Barcelona
- La rosa de Rialp
- La "Cabaña de San Rafael"
- El paso de los Pirineos
- En Andorra

Capítulo XI: La época de Burgos (1938-1939)

- Recomienzan las catalinas

- Burgos
- "Viajante de mi Señor Jesucristo"
- El Hotel Sabadell
- "Una lección de caridad"
- Con la pluma en la mano
- Otoño de 1938
- Esperando el fin de la guerra

2. Apartados relacionados del libro "Fuentes para la Historia del Opus Dei" de Federico M. Requena y Javier Sesé, editado en Ariel.

- Proyectos de expansión: Valencia y París (1936): En el año 1936, Josemaría Escrivá pensó que había llegado el momento de extender

fueras de Madrid el trabajo apostólico que llevaba a cabo desde 1928.

- El Fundador del Opus Dei en Burgos. Viajes apostólicos (1938-39): Desde enero de 1938, el Fundador del Opus Dei fijó su residencia en Burgos, y desde allí viajó a numerosos lugares, visitando a sus hijos dispersos por los frentes de guerra, a muchos chicos tratados ya en Madrid, y ampliando también su labor con nuevos conocidos.

- Primeros meses de guerra en Madrid: La historia del Opus Dei durante estos años se centra en las vicisitudes de su Fundador y el puñado de primeros miembros, para poder sobrevivir y continuar con la labor apostólica en unas mínimas condiciones de libertad. Desde el comienzo de la guerra civil en España hasta finales de 1937, el Fundador del Opus Dei permaneció en Madrid.

- Paso de los Pirineos: A finales de 1937, Don Josemaría, con unos pocos hijos suyos y algún amigo, pudieron pasar clandestinamente a Andorra y Francia, a través del Pirineo, y regresar a España por la llamada zona nacional.

3. Para saber más sobre la Guerra Civil española:

- San Josemaría Escrivá de Balaguer durante la guerra civil española

- "La guerra civil". Capítulo de "El Fundador del Opus Dei y su actitud ante el poder establecido" .

4. Para saber más sobre el Paso de los Pirineos:

- Seguir los pasos de San Josemaría a través de los Pirineos

- El paso de un santo, la caricia de una Madre

- Asociación de Amigos del Camino de Pallerols de Rialb a Andorra

pdf | Documento generado automáticamente desde <https://opusdei.org/es-es/article/guerra-civil-espanola-y-paso-de-los-pirineos-1936-1939/> (12/01/2026)